
Изучить презентацию, 
повторить правила

Орфография 
в таблицах



Части речи
Самостоятельные: 

• Существительное (кто? что?)
🗹 человек, книга

• Прилагательное (какой? чей? каков?)
🗹 красивый, мамин, красив

• Глагол (что делать? что сделать?)
🗹 читать, прочитать

• Местоимение
🗹 ты, себя, наш, кто, чей, этот, какой-то, что-либо

• Числительное  (сколько? какой?)
🗹 десять, десятый

• Наречие (где? когда? куда? откуда? почему? зачем? как?)
🗹 здесь, вчера

• Причастие (какой? что делающий? что (с)делавший? что делаемый? что 
(с)деланный? каков? что (с)делан?)
🗹 читающий, читавший, читаемый прочитавший, прочитан

• Деепричастие (что делая? что сделав?)
🗹 читая, прочитав



Части речи
Служебные:

• Предлог
🗹 в, на, за, о, перед, над, из-за, из-под, в течение

• Союз
🗹 и, а, но, или, либо, зато, что, чтобы, если, как

• Частица
🗹 не, ни, ли, бы, же



Буквы и, ы после ц



и ы
1) В

� Цирк

2) В словах на -ция
🗹 акация

1) в  ^
🗹 сестрицын

2) в □
🗹 улицы

3) в словах-исключениях: 
цыган, 
на цыпочках, 
цыкнуть, цыпленок, 
цыц



Буквы ё, о, е после 
шипящих



ё о е
В         под 
ударением, если 
можно 
подобрать 
однокоренное 
слово с е
� шѐпот (шептать)
     шо̀рох (-)

В ^, □ под 
ударением

� свинцо̀вый
     врачо̀м

В ^, □ без 
ударения

🗹 лицево̀й
  хоро̀шего



Фонетическая группа корней 
(правописание гласной зависит от ударения)

Корни Правило Примеры Исключения 

1. твар-твор
2. клан-клон
3. гар-гор

без ударения 
пишется 

-о-

творе́ние
наклони́ть
горе́ние

утварь

пригарь, изгарь, 
выгарки

1.  зар-зор без ударения 
пишется 

-а-

зарни́ца зоревать



Лексическая группа корней 
(правописание гласной зависит от значения)

Корни Их значение Примеры Исключения 

1. мак
    мок 

погрузить в жидкость
впитать жидкость

обмакнуть кисть
обувь промокает

2. равн
    ровн

равный, одинаковый
ровный, гладкий

уравнение
выровнять дорогу

уровень
равнина

3. плав во всех словах поплавок пловец, пловчиха, 
плывун



В корне -раст-, -ращ-, -рос-
а пишется перед ст, щ
о пишется перед с
🗹 растение, выращенный, вырос
Исключения: росток, ростовщик, Ростов,                
Ростислав, росток

Корни с чередованием



Приставки на -з, -с
Приставки на -з Приставки на -с
Перед звонкими 
согласными
🗹 разбудить

Перед глухими 
согласными
🗹 расписать

Приставки З- нет!



Согласные 
⚫ 21 буква

⚫ 12 парных: [б],[в],[г],[д],[ж],[з] - звонкие

               [п],[ф],[к],[т],[ш],[с] – глухие
⚫ 9 непарных:

    [й’],[л],[м],[н],[р] – звонкие (стоят ≈ в  
середине алфавита)

    [х],[ц],[ч’],[щ‘] – глухие (стоят ≈ в конце 
алфавита)



Согласные 
⚫ Всегда твердые:

           [ж],[ш],[ц]
⚫ Всегда мягкие:

                 [й’],[ч’],[щ‘]
⚫ Шипящие:

             [ж],[ш],[ч’],[щ’]



Гласные 
⚫ Буквы: а       о       у       и      ы       э     е    ё    ю    я
⚫ Звуки: [а]   [о]    [у]     [и]   [ы]    [э]   --------------

                                              е    ё    ю    я 
                                            [э]  [о]  [у]  [а] – после согласной
                                                                                   🗹 лес [э]
                                               е         ё        ю         я
                                            [й’э]   [й’о]   [й’у]   [й’а] -1) в начале слова
                                                                                                🗹 яма [й’а]
                                                                                         2) после Ъ, Ь
                                                                                                🗹 подъём [й’о]
                                                                                         3) после гласной
                                                                                                🗹 пою [й’у]



РАЗДЕЛИТЕЛЬНЫЕ Ъ И Ь



Ъ Ь
1) после ¬ на согласную 

перед е, ё, ю, я
🗹 подъезд

2) в сложных словах после 
числительных 

    двух-, трех-, четырех- 
    перед е, ё, ю, я 
🗹 двухъярусный

1) в остальных случаях
   перед е, ё, ю, я, и                                                                                
🗹 соловьи



*Ь после шипящих



ь ь
1) В существительных 3 склонения
       🗹 дочь
2) Во всех формах глагола
       🗹 беречь, учишься, намажьте
3) В наречиях
       🗹 вскачь
Исключения: уж, замуж, невтерпеж
4) В частицах
       🗹 ишь

1) В существительных мужского 
рода

        🗹 врач
2) В существительных во 
множественном числе
        🗹 из-за туч
3) В кратких прилагательных (каков?)
        🗹 хорош
4) В сочетаниях ч, щ с другими 
согласными (кроме л)
        🗹 точка, мощный 
            (но: стекольщик)



Буквы Ы, И после ¬



Буквы Ы, И после ¬
Ы И

1) если слово начинается с И, то 
после ¬  на согласную И меняется 
на Ы
       🗹 играть – подыграть

Исключение: взимать

1)после СВЕРХ-, МЕЖ-
      🗹 сверхинтересный

2) после иностранных ¬ (ДЕЗ-, 
СУБ-, СУПЕР-, ТРАНС-, ПОСТ-, 
ПАН-, КОНТР-)
        🗹 суперинтересный

3) в сложносокращенных словах
        🗹 мединститут


